

## ***Sesión 8 Ayunando, de fiesta y el celo de Dios (Zac. 7:1-8:23)***

### **I. INTRODUCCIÓN**

- A. Zacarías 7-8 nos llama a tener un encuentro con el celo de Dios por Su ciudad, Jerusalén, Su pueblo, la supremacía y la gloria de Su Hijo quien será alabado por todas las naciones (8:20-23; 14:16-18). Cuando vemos esto como el propósito final y como la dirección de la historia, buscarlo ahora suena lógico.
  - B. Todo el libro de Zacarías trata de Jerusalén, incluyendo Zacarías 7-8, el cual nos llama a buscar la plenitud del destino de Dios por ella, en vez de vivir espiritualmente desconectados de ella.
  - C. Un tema principal en Zacarías 7-8 ***es cómo responder*** al mensaje de gracia de Zacarías 1-6. El celo y la misericordia de Dios vistos en Zacarías 1-2 alcanzan grandes alturas en Zacarías 3-4 cuando Él purifica libremente y completamente a los líderes de Israel y promete ungirlos y darles recursos naturales para llevarlos a un avivamiento nacional e internacional para quitar a sus enemigos (Zac. 5-6).
  - D. Los dos capítulos de Zacarías 7-8 van juntos en una manera especial tal y como los otros dos capítulos (Zac. 1-2, 3-4 y 5-6). Una vez más, Zacarías 7-8 le informa a Israel cómo debe responder a la gracia de Dios que purifica libre y completamente. Los unge así como se describe en Zacarías 3-4, para que vivan en la plenitud de las promesas de Dios como se presenta en Zacarías 1-2, y en el removimiento de todos sus enemigos, así como dice en Zacarías 5-6. Esto concluye en que todas las naciones alaben a Jesús (8:20-23).
  - E. El Señor le dio un mensaje a Zacarías acerca de su celo, anhelo ardiente, por su pueblo y su propósito. Zacarías debía motivar al pueblo con esta revelación del corazón de Dios (8:2), con promesas de total restauración si tan solo ellos obedecían (8:3-23) y si ellos se rehúsan recibían alertas de juicio (7:12-14).
  - F. Él anhela que veamos Su celo por nosotros y que respondamos con celo genuino (Mt. 22:37). La revelación de Su corazón y sus bendiciones son para atraernos a lo incondicional.
  - G. Dieciocho años antes, Israel regresó del cautiverio babilonio para vivir en sus promesas nacionales, relacionadas específicamente a la edificación del Templo (casa de oración), la cual el Señor había designado como lugar de adoración y de encuentro con Él. Se desanimaron por dos años, y abandonaron la construcción de la casa de oración por 16 años. Después de esta larga demora, el Señor levantó a dos profetas, Hageo y Zacarías, para inspirarlos a que se comprometieran celosamente con Dios y a Sus propósitos.
-

- H. Israel se arrepintió y volvió a comprometerse en la obra del Templo el 22 de septiembre de 520 AC (Hag. 1:14-15). Para el noviembre de ese año, ellos ya estaban dando un paso atrás, por lo tanto, Zacarías los llamó al arrepentimiento (1:3). Ellos respondieron rápidamente (1:6). Luego, tres meses después (15 de febrero de 519 AC), Zacarías recibió ocho visiones en una noche (1:7-6:8). Dos años después (diciembre de 518 AC), él dio su tercer mensaje (Zac. 7-8). Esto sucedió 16 meses antes de que el templo fuera terminado (marzo 516 AC).
- I. Estaban cerca del final del período que les tomó 4 años para reconstruir el templo y establecer los sacrificios de animales, los cantores y los músicos necesarios para mantener el santuario del templo.

## **II. CONTEXTO DE ZACARÍAS 7-8**

- A. El contexto de su tercer mensaje (Zac. 7-8) fue la visita de dos hombres desde la ciudad de Betel. Ellos vinieron a Jerusalén con preguntas acerca de la necesidad de ayunar. Ellos preguntaron si tenían que continuar honrando los ayunos anuales, lo cual había sido iniciado en respuesta a las tragedias que rodeaban la destrucción de Jerusalén y el cautiverio babilonio (586 AC). Ellos llegaron a la conclusión de que estos ayunos no eran requeridos en la ley de Moisés y ya que los judíos estaban de vuelta en Jerusalén en una nueva temporada donde las promesas de Dios se estaban cumpliendo, no había razón para continuar ayunando.
  - B. Con el templo casi terminado, y en una nueva temporada de bendición, ellos sintieron que ya era tiempo de parar de estar en luto por lo que ellos carecían y regocijarse por lo que habían ganado. Esto fue una de las preguntas principales que se hacía en todo Israel (7:3). Es la misma pregunta que hacen muchos en la Iglesia actual.
  - C. La respuesta de Dios vino en cuatro mensajes, cada uno indicado por, "*La palabra del Señor de los Ejércitos vino*" (7:4, 8; 8:1, 18). Su respuesta completa puede encontrarse cuando se combinan las cuatro exhortaciones (Zac. 7-8).
    - 1. Los primeros dos mensajes son *negativos* (Zac. 7), llamándolos a arrepentirse, con advertencias.
    - 2. Los últimos dos mensajes son *positivos* (Zac. 8), dándoles promesas gloriosas que harán que los ayunos se vuelvan en banquetes cuando Israel sea restaurado y Jesús viva en Jerusalén.
-

- D. El Señor nunca respondió sus preguntas directamente, sino que los dejó decidir, luego de darles su perspectiva de que ayunaban para hacer sus vidas más cómodas, en vez de tener un encuentro con Él en una relación profunda (7:5). Él les advirtió que sus padres se habían acercado a Él de la misma manera (7:7-14), con sus ojos puestos en recibir una bendición circunstancial sin madurar profundamente en su relación con Dios. Al final, ellos se habían alejado de su relación con Dios, sintiéndose ofendidos cuando la bendición no llegaba de la manera en que ellos querían que llegara. El Señor les preguntaba si les incomodaba que estuvieran preguntando la pregunta equivocada tal y como lo hicieron sus padres.
- E. El mensaje fue un llamado a tener un corazón incondicional (7:4-10) en respuesta al celo de Dios por ellos (8:1-2), y al compromiso de bendecirlos (8:3-23), pero con advertencias de juicio por la rebelión (7:11-14). Este mensaje se asemeja al primer mensaje de Zacarías cuando llamó a Israel al arrepentimiento (1:3) seguido por un énfasis en el celo y la bendición de Dios, pero con advertencias de juicio (1:4-21).
- F. Zacarías les dijo que el propósito central del ayuno era arrepentirse de sus pecados mientras oraban para que la gloria de Dios fuera enviada en gran manera en Jerusalén, y mediante ellos, hacia las naciones.
- G. El Señor no respondió directamente sus preguntas acerca de ayunar, sino que las respondió haciendo una pregunta, para enfatizar el principio de que actividades como el ayuno son efectivas con un espíritu de obediencia. El ayuno no es nada por sí mismo si no hay anhelo genuino por conocer, amar y obedecer al Señor. Zacarías 7-8 enfatiza promesas para el movimiento de oración y se dirige a la necesidad de la dedicación radical al Señor. Dios está restaurando la gracia para ayunar con oración.

### **III. LOS CUATRO AYUNOS NACIONALES DE ISRAEL (8:19)**

- A. Los judíos en exilio habían instituido cuatro ayunos (8:19) para recordar cuatro eventos trágicos relacionados con la destrucción de Jerusalén y el templo en 586 (2 R. 25). El único ayuno que la Ley de Moisés requería fue el Día de Expiación (Lv. 16:29; 23:27-32). Los otros 4 ayunos anuales fueron respuestas voluntarias por la situación trágica del cautiverio babilonio. Judíos estudiosos han guardado estos cuatro ayunos desde el siglo quinto AC, y especialmente desde la destrucción del templo en el 70 DC; la mayoría de los judíos no-ortodoxos conocía acerca del día 9 del mes Av.
  - A.B. *Ayuno en el cuarto mes*: Los muros de Jerusalén fueron traspasados por el ejército babilonio en el noveno día del cuarto mes (*Tammuz*; 2 R. 25:3-4; Jer. 39:2). El ayuno es recordado en el día 17.
-

C. Ayuno en el quinto mes: el templo de Jerusalén fue quemado (2 R. 25:8-9). El día más trágico para Israel es el día en que el Templo fue destruido. De acuerdo al *Talmud*, en el mismo día, el noveno día del quinto mes de Av. (agosto), el templo de Salomón fue destruido por los babilonios en el 586 AC, y el templo de Herodes (Sorobabel) fue destruido por los Romanos en el 70 DC.

B-D. Ayuno en el séptimo mes: para conmemorar el asesinato de Gedalías (2 R. 25:25; Jer. 41:2). Nabucodonosor hizo a Gedalías gobernador de Judá (2 R. 25:22-25). Gedalías respetaba y apreciaba a Jeremías (Jer. 39:11-14; 40:5) tal y como lo hizo su padre. Él reinó solamente por dos meses, antes de ser asesinado por los zelotes judíos liderados por Ismael.

C-E. Ayuno en el mes décimo: Este era para recordar el comienzo del sitio de Jerusalén (2 R. 25:1).

#### IV. PREGUNTA DE LA DELEGACIÓN DE BETEL (7:1-3)

A. Los hombres de betel llegan a Jerusalén para preguntar acerca de la necesidad de ayunar (7:1-3). Se habían instituido cuatro ayunos relacionados a eventos (586 AC) que sucedieron unos de 70 años antes.

*Y sucedió que en el año cuarto del rey Darío [518 AC] vino la palabra del SEÑOR a Zacarías el cuarto día del mes noveno, Quisleu.<sup>2</sup> La aldea de Betel había enviado a Sarezzer, a Regem-melec y a sus hombres a implorar el favor del SEÑOR,<sup>3</sup> y a hablar a los sacerdotes que eran de la casa del SEÑOR de los ejércitos, y a los profetas, diciendo: ¿Debemos llorar en el mes quinto y abstenernos [ayunar] como lo hemos hecho durante tantos años? (Zac. 7:1-3)*

1. Cuarto año: corresponde a diciembre de 518 AC; *Quislev* es un nombre babilonio.
2. La aldea de Betel había enviado: delegados de Betel fueron enviados a Jerusalén para preguntar acerca del ayuno. Sarezzer y Regem-melec eran nombres babilonios. Esto sugiere que estos hombres nacieron en el cautiverio babilonio. Betel se encontraba a 10 millas al norte de Jerusalén.
3. Casi todas las traducciones incluyen la frase "*de Betel*" la cual es omitida por la KJV y NKJV - La aldea de Betel había enviado... (LBLA); El pueblo de Betel había enviado... (NVI); El pueblo de Betel había enviado... (RVC); El pueblo de Betel había enviado... (NTV).

#### V. REPRIMENDA DEL SEÑOR (7:4-7)

A. El Señor reprendió al pueblo y no le dio una respuesta directa a su pregunta (7:4-7)

<sup>5</sup> *Habla a todo el pueblo de la tierra y a los sacerdotes, y di: "Cuando ayunabais y os lamentabais en el quinto y el séptimo mes durante estos setenta años, ¿ayunabais en verdad por mí?"<sup>6</sup> "Y cuando coméis y bebéis, ¿no coméis y bebéis para vosotros mismos?"<sup>7</sup> "¿No son estas las palabras que el SEÑOR proclamó por medio de los antiguos profetas, cuando*

---

***Jerusalén estaba habitada y próspera con sus ciudades a su alrededor, y el Neguev y la tierra baja estaban habitados?" (Zac. 7:4-7)***

1. **Setenta años**: se refiere a los setenta años del cautiverio babilonio (606-586 AC).
  2. **Todo el pueblo**: el Señor dirigió este mensaje a todo el pueblo de Israel, no solo a la delegación de Betel; fue uno de las preguntas principales en Israel en aquellos días (7:5).
  3. **¿En verdad ayunaban por mí?**: el Señor responde que habían ayunado en lamento por cuán difíciles se encontraban las cosas, no por cuán distante se encontraban del corazón y del propósito del Señor.
  4. La respuesta de Dios aclara que su pregunta no estaba basada en un anhelo genuino por comprender el corazón de Dios y por deleitarlo, sino que se basaba en evitar ayunar. El Señor les preguntó por quién ellos ayunaban. ¿Ayunaban para ver más de la gloria de Dios en sus vidas y en su nación, o ayunaban solo porque querían que las circunstancias mejoraran?
  5. Una pregunta que se hace actualmente concierne a cómo vamos a responder a su gracia. Algunos pregunta *cuán poco* tenemos que darle a Dios porque han recibido gracia. Otros preguntan *cuánto más* pueden darle a Dios de vuelta porque han recibido gracia. Esta pregunta representa dos acercamientos muy diferentes a nuestra relación con Jesús. En otras palabras, ¿cuán lejos *debo ir* en mi relación con Jesús por tener gracia gratuita? O ¿cuán lejos *Él me fortalecerá para continuar* en mi relación con Jesús para tener gracia gratuita?
  6. ¿La obra de Jesús en la cruz canceló mi necesidad de amar y buscarlo con todo mi corazón, o esta obra me *fortalece* para amarlo y buscarlo con todo mi corazón?
  7. Una premisa fundamental de la vida cristiana es buscar amar a Dios con todas nuestras fuerzas. Amar a Dios de esta manera significa buscar y servirle con todas nuestras fuerzas. Nosotros continuamente buscamos darle más, hasta que tengamos confianza de que le amamos y le servimos con todas nuestras fuerzas. La gracia de Dios nos fortalece para darnos "toda" nuestra fuerza a Jesús; esta es la respuesta más razonable que podemos darle a su valía. (Ap. 5:9-12).
  8. Un tema clave hoy día es la naturaleza de la gracia y cómo, cómo trabaja en nosotros y qué produce en nosotros. Incluye definir la naturaleza de "el resto" que Él otorga. Él nos llama a dejar de buscar ganar su amor y nos llama a parar de esforzarnos por vivir con agendas afuera de su voluntad. Por su gracia nosotros reposamos de estas dos cosas - reposamos de nuestras propias obras por buscar ganar el amor de Dios y de buscar actividades mundanas que se encuentran fuera de su voluntad.
-

9. **Comer y beber:** en ambos ayunos y banquetes, ellos se enfocaron sin considerar su relación con el Señor o sus grandes propósitos para con su nación. La clave es el mismo asunto, sea en momentos de luto o en banquetes de celebración.
  - a. Sus banquetes nacionales debían ser un momento para recordar la bondad de Dios con gratitud. Los días santos se convirtieron en días festivos donde disfrutaban de comida y recreación sin tomar tiempo para volver a dedicarse a Dios.
  - b. Ayunar y los banquetes deben basarse en el mismo valor de anhelar una relación más profunda con Dios. Ayunar no solo trataba acerca de obtener bendiciones para facilitar sus vidas, y el banquete no era solo para tener un tiempo libre para más recreación. Ellos veían los banquetes las fiestas como un tiempo libre de Dios, en vez de ser un día para acercarse más a Él.
10. **Si no hubieran obedecido:** ellos debieron obedecer las palabras de parte de los profetas que fueron dadas a Jerusalén en tiempos de prosperidad. Sus antepasados no comprendieron que la temporada de prosperidad se les dio para motivarlos a tener un corazón incondicional. Ellos estaban haciendo los mismos errores por lo cual los profetas corrigieron a sus antepasados.

## **VI. LA ORDEN A QUE SE ARREPIENTAN (7:8-14)**

- A. Zacarías resumió el mensaje de los profetas, el llamado a la justicia, la misericordia y a la compasión, y que Israel nunca oprimiera al débil ni que hiciera planes para hacer el mal. Nosotros expresamos nuestro amor por Dios amando a las personas. El Señor hace un llamado al ayuno que está arraigado en la obediencia y que resulta en amar a las personas. Él describe la vida que está en acuerdo para buscar a Dios en ayuno y oración por un avance.

*<sup>9</sup> Así ha dicho el SEÑOR de los ejércitos: **Juicio verdadero juzgad, y misericordia y compasión practicad cada uno con su hermano.** <sup>10</sup> "**No oprimáis a la viuda, al huérfano...ni traméis el mal en vuestros corazones unos contra otros.**" (Zac. 7:9-10)*

- B. Sus antepasados abandonaron la obediencia y esto concluyó en un juicio de Dios (7:11-14). Ya que se rehusaron a escuchar cuando el Señor los llamó, de la misma manera Él se rehusó a escuchar cuando ellos llamaron (Jer. 11:11).

*<sup>11</sup> Pero ellos **rehusaron escuchar** y volvieron la espalda rebelde y se taparon los oídos para no oír...Y sucedió que, como yo había clamado y ellos **no habían querido escuchar**, así ellos clamaron y yo no quise escuchar--dice el SEÑOR de los ejércitos-- <sup>14</sup> sino que **los dispersé en torbellino entre todas las naciones que no conocían.** Y la tierra fue **desolada** tras ellos...convirtieron la tierra deseable en desolación. (Zac. 7:11-14)*

1. **El Señor los dispersó:** Dios envió Au juicio sobre el pueblo dispersándolos entre las naciones.
-

2. **La tierra se volvió desolada:** Dios envió Su juicio sobre la tierra desolándola.

C. Dios los juzgó, rehusándose a responder Su oración cuando aumentó la crisis. Comenzó con el sitio babilonio para capturar a Jerusalén. Por 20 años, la opresión babilonia aumentó firmemente, resultando eventualmente en la destrucción de Jerusalén.

## **VII. PLENITUD DE LA BENDICIÓN LLEGANDO A JERUSALÉN (8:1-17)**

A. Zacarías continua el mensaje que comenzó en Zacarías 7. En Zacarías 8, el Señor puso delante de Israel su futuro destino y restauración en el reino milenar. La restauración en los días de Zacarías fue una sombra de una bendición futura más grande que llegaría a Israel.

B. El mensaje de Zacarías 7 fue para que se arrepintieran, buscaran a Dios y para que vivieran piadosamente para evitar el juicio. El mensaje de Zacarías 8 fue para arrepentimiento, buscar a Dios y vivir piadosamente para recibir una bendición futura.

C. En Zacarías 8 nosotros vemos dos mensajes centrales con 10 temas diferentes, cada uno introducido por, "*Así dice el Señor*" (8:2, 3, 4, 6, 7, 9, 14, 19, 20, 23).

D. Las promesas de Dios para Israel, Su pueblo, son arraigadas en la revelación de Su celo (8:2). Esta es una de las revelaciones personales de Dios más poderosa en la escritura. La revelación de Su celo se relaciona aquí con restaurar la gracia del ayuno con oración por la plena bendición sobre Israel. Cuando vemos las emociones de Dios, nos motiva a orar con ayuno por la plenitud de su propósito.

<sup>2</sup> ... "*He celado a Sion con gran celo, sí, con gran furor la he celado.*" (Zac. 8:2)

1. Zacarías había sido enviado con un mensaje específico para anunciar acerca del celo de Dios (1:14). Ahora, dos años después, él lo repite para darle énfasis en Zacarías 8:2.

<sup>14</sup> ...'*Estoy celoso en gran manera por Jerusalén y por Sion,* (Zac.

2. Jesús siente celo por Jerusalén. Por tanto, nosotros comprometemos nuestro corazón con su propósito por esta ciudad. Jesús lloró por Jerusalén, por su rebelión en contra de Dios (Mt. 23:37). En los días de Ezequiel, Dios libró a los intercesores que gimieron por el pecado de Jerusalén (Ez. 9:4-6). El Señor promete prosperar a cualquiera que ame y ore por Jerusalén.

<sup>6</sup> *Orad por la paz de Jerusalén: Sean prosperados los que te aman.* (Sal. 122:6)

3. Dios promete bendecir al piadoso consolando y restaurando a Jerusalén. Él exhorta a que los gentiles se regocijen con Jerusalén y que no se desconecten, que no sean críticos ni envidiosos (Is. 66:10). Es esencial regocijarse, colaborar con ella para participar de sus bendiciones (Is. 66:11).

---

*<sup>10</sup> Alegraos con Jerusalén y regocijaos por ella, todos los que la amáis; rebosad de júbilo con ella, todos los que por ella hacéis duelo, <sup>11</sup> para que maméis y os saciéis del pecho de sus consolaciones...y os deleitéis... (Is. 66:10-11)*

4. El mensaje central de Zacarías fue la revelación del celo de Dios. El anhelo ardiente de Dios por Su pueblo y su propósito. Es manifiesto en Jesús como un Esposo afectuoso, Rey poderoso y Juez Justo que interviene para quitar todo lo que se interpone al amor.
5. El mensaje del celo de Dios es dado para despertar nuestro celo por Dios. Jesús le dijo a la iglesia de Laodicea que debían arrepentirse y sentir celo, porque Él los amaba. Él señaló una vez más a Zacarías 8:2, enlazando su amor, celo y arrepentimiento; así como Zacarías lo había predicado.

*<sup>19</sup> 'Yo reprendo y disciplino a todos los que amo; sé, pues, celoso y arrepíentete. (Ap. 3:19)*

- E. El Señor vivirá en Jerusalén (8:3) tal y como Zacarías profetizó antes (1:16; 2:10). Jesús se refirió a Jerusalén como la ciudad del Gran Rey (Mt. 5:35). Las naciones llamarán a Jerusalén Ciudad de Verdad, y el monte donde yace el templo será llamado Monte Santo. El trono de Jesús se encontrará ahí, haciendo a Jerusalén el epicentro de la actividad de Dios a través de la tierra milenaria (Is. 2:2-4).

*<sup>3</sup> ... "Volveré a Sion y en medio de Jerusalén moraré. Y Jerusalén se llamará Ciudad de la Verdad, y el monte del SEÑOR de los ejércitos, Monte Santo." (Zac. 8:3)*

- F. Jerusalén será una ciudad que será perfectamente segura sin ningún temor, crimen ni guerra (8:4-5). Los ancianos se sentarán en las calles, y los niños jugarán en ellas sin temor. Isaías describió a personas viviendo para un mejor siglo, hasta por cientos de años, siendo tan "viejos como un árbol" (Is. 65:20, 25).

*<sup>4</sup> ... "Aún se sentarán ancianos y ancianas en las calles de Jerusalén, cada uno con su bastón en la mano por causa de sus muchos días. <sup>5</sup> "Y las calles de la ciudad se llenarán de muchachos y muchachas que jugarán en sus calles." (Zac. 8:4-5)*

- G. Estas bendiciones parecían demasiado buenas para el pueblo en los días de Zacarías (8:6). Esto es una declaración parentética describiendo cómo las personas encontraban difícil confiar en las palabras de Zacarías.

*<sup>6</sup> ... "Si en aquellos días esto parece muy difícil a los ojos [demasiado bueno para ser cierto] del remanente de este pueblo, ¿será también muy difícil a mis ojos?"--declara el SEÑOR de los ejércitos. (Zac. 8:6)*

- H. El Señor prometió llevar a su pueblo de regreso a Jerusalén (8:7-8). Esto será un giro total de la dispersión que Israel ha sufrido. La conversión nacional de Israel resultará en un pueblo gozándose en una relación pactada con Él como pueblo suyo. Los judíos exiliados que regresaron de Babilonia y Asiria regresaron mayormente desde el este o el norte. Fue después de la dispersión de Israel por medio de los romanos en el 70 DC cuando ellos regresaron del oeste. Esto aceleró grandemente en 1948.
-

<sup>7</sup> ... "He aquí, salvaré a mi pueblo de la tierra del oriente y de la tierra donde se pone el sol [oeste]; <sup>8</sup> y los traeré y habitarán en medio de Jerusalén; y ellos serán mi pueblo y yo seré su Dios en verdad y en justicia." (Zac. 8:7-8)

- I. Las promesas en Zacarías 8:9-10 les dio motivación por una obediencia incondicional (8:9-10). La frase "estos días" (8:9, 15) "este pueblo" (8:11b, 12e) se refiere al pueblo en la generación de Zacarías quienes preguntaban acerca del ayuno.

<sup>9</sup> ... "Sean fuertes vuestras manos, vosotros que escucháis en estos días estas palabras de la boca de los profetas, los cuales hablaron el día en que se pusieron los cimientos de la casa del SEÑOR de los ejércitos para la reedificación del templo. <sup>10</sup> "Porque antes de aquellos días no había paga para hombre ni paga para el ganado; y no había paz para el que salía o entraba a causa del enemigo, y yo puse a todos los hombres unos contra otros." (Zac. 8:9-10)

1. Sean fuertes: los profetas Hageo y Zacarías los llamaron a ser fuertes de tal manera que terminaran el templo (Hag. 2:4). Zacarías le dijo tres veces que fueran fuertes (8:9, 13, 15).

2. El cimiento fue puesto: Israel puso los cimientos dos veces, cada uno teniendo 18 años de diferencia. La primera vez fue en el 536 AC (Esd. 3:8-10). Pero llegaron obstáculos y ellos abandonaron la obra del templo por 16 años. Este versículo (8:8) se refiere a la segunda vez que fue puesto el cimiento en el 518 AC.

3. Sin salario: Durante la demora de los 16 años, el Señor envió una crisis económica con una sequía (Hag. 1:6-11; 2:15-19). Él les dijo a ellos que compararan su condición económica antes de que comenzaran a trabajar en el templo hasta su condición presente. Ellos se encontraban en una nueva temporada en la que el Señor prometió "desde hoy en adelante los bendeciré" (Hag. 2:18-19).

<sup>6</sup> Sembráis mucho, pero recogéis poco...y el que recibe salario, recibe salario en bolsa rota...Esperáis mucho, pero he aquí, hay poco; y lo que traéis a casa, yo lo aviento...Por causa de mi casa que está desolada, mientras cada uno de vosotros corre a su casa ...Y llamé a la sequía sobre la tierra... (Hag. 1:6-11)

4. Sin paz: no había paz de parte del enemigo ni los extranjeros (Esd. 4:1-5) y pueblos judíos (sus vecinos). Había un conflicto civil mientras hombres se ponían en contra de sus vecinos.

- J. Dios prometió bendecir la economía y la agricultura, y detener la sequía (8:11-12; Hag. 2:19). Zacarías reprendió (7:5) y exhortó (8:9-12, 14) al pueblo en su generación.

<sup>11</sup> "Pero ahora yo no trataré al remanente de este pueblo como en los días pasados"..."Porque habrá simiente de paz: la vid dará su fruto, la tierra dará su producto y los cielos darán su rocío; y haré que el remanente de este pueblo herede todas estas cosas." (Zac. 8:11-12)

---

- K. Dios salvará a Israel y a Judá y hará que sean una bendición para las naciones (8:13, 7; Gn. 12:3). La maldición tomará un giro en el milenio globalmente.

<sup>13</sup> *"Y sucederá que como fuisteis maldición entre las naciones, casa de Judá y casa de Israel, así os salvaré para que seáis bendición. No temáis, mas sean fuertes vuestras manos."* (Zac. 8:13)

- L. El celo de Dios puede verse en su determinación por hacer el bien y disciplinar a Israel (8:14-15). Es importante ver ambas expresiones de su celo para comprender sus planes con Israel en los últimos tiempos.

<sup>14</sup> ... *"Tal como me propuse hacerlos mal cuando vuestros padres me hicieron enojar"--dice el SEÑOR de los ejércitos--"y no me he arrepentido, <sup>15</sup> así me he propuesto en estos días volver a hacer bien a Jerusalén y a la casa de Judá. ¡No temáis!"* (Zac. 8:14-15)

- M. Zacarías enfatizó ambos lados con Israel recibiendo la bendición de Dios en su generación (8:14-17) - el rol de Dios para determinar hacer el bien "en estos días" (8:14-15) e Israel en su obediencia (8:16-17). A la luz de las grandes promesas de Dios, el pueblo debería hablar la verdad, ser justos y traer paz en su vida comunitaria. Esto es una repetición de la exhortación a ser piadosos que fue dada en el versículo 7:9-10.

<sup>16</sup> *"Estas son las cosas que debéis hacer: decid la verdad unos a otros, juzgad con verdad y con juicio de paz en vuestras puertas, <sup>17</sup> no traméis en vuestro corazón el mal uno contra otro, ni améis el juramento falso; porque todas estas cosas son las que odio"--declara el SEÑOR.* (Zac. 8:16-17)

- N. Él describió el estilo de vida que se pone en acuerdo con buscar a Dios con ayuno y oración por liberación. Debemos usar nuestros recursos como una expresión de nuestra lealtad y amor por Dios y su propósito. Nosotros expresamos nuestro amor por Dios amando a las personas. El Señor hace un llamado al ayuno arraigado en la obediencia, que resulta en nuestro amor por la gente.

## VIII. JESÚS SERÁ EXALTADO EN LAS NACIONES DESDE JERUSALÉN (8:18-23)

- A. El Señor solo le dio una respuesta parcial a la pregunta acerca de ayunar (7:5 Él regresa a esta pregunta, mostrando que esto era el tema al que él se estaba dirigiendo a través de Zacarías 7-8. Los rápidos días del pasado serán banquetes en el futuro, mientras Israel experimenta la plenitud de la salvación.

<sup>19</sup> ... *"El ayuno del cuarto mes , el ayuno del quinto, el ayuno del séptimo y el ayuno del décimo se convertirán...en gozo, alegría y fiestas alegres. Amad, pues, la verdad y la paz."* (Zac. 8:19)

- B. Amad, pues, la verdad y la paz: la verdad y la paz triunfarán de igual manera; nuestro ayuno debe enfocarse en estos y no solo en enriquecer nuestras circunstancias personales (7:5).
-

- C. El celo de Dios es por la supremacía y por la gloria de su Hijo, quien será adorado por todas las naciones desde Jerusalén (2:11; 8:20-23; 14:16-18). Esto será el resultado de Jesús viviendo en Jerusalén (8:3).

*<sup>20</sup> "Y será que aun vendrán pueblos y habitantes de muchas ciudades; <sup>21</sup> y los habitantes de una irán a otra, diciendo: 'Vamos sin demora a implorar el favor del SEÑOR, y a buscar al SEÑOR de los ejércitos. Yo también iré.' <sup>22</sup> "Y vendrán muchos pueblos y naciones poderosas a buscar al SEÑOR de los ejércitos en Jerusalén y a implorar el favor del SEÑOR.'" (Zac. 8:20-22)*

- D. Todos vendrán a adorarle a Jerusalén (14:16-18). Esto es lo que Dios anhela totalmente - la supremacía de Jesús y todas las naciones amándole con el mismo celo con el cual Él les ama. Este es el gran cuadro de Su propósito que se cumplirá en la historia; tiene sentido que lo hagamos actualmente.

*<sup>16</sup> Y sucederá que todo sobreviviente de todas las naciones...subirán de año en año para adorar al Rey...Y sucederá que los de las familias de la tierra que no suban a Jerusalén para adorar al Rey, SEÑOR de los ejércitos, no recibirán lluvia sobre ellos. (Zac. 14:16-17)*

- E. Personas de todas las naciones vendrán a Jerusalén para adorar a Jesús y ver Su gloria (Is. 66:18).

*<sup>18</sup> Mas yo conozco sus obras y sus pensamientos. Llegará el tiempo de juntar a todas las naciones [gentiles] y lenguas, y vendrán y verán mi gloria.<sup>19</sup> Y pondré señal entre ellos y enviaré a sus sobrevivientes a las naciones...a las costas remotas que no han oído de mi fama ni han visto mi gloria. Y ellos anunciarán mi gloria entre las naciones. <sup>20</sup> Entonces [gentiles] traerán a todos vuestros hermanos de todas las naciones como ofrenda al SEÑOR...a mi santo monte, Jerusalén... (Is. 66:18-20)*

- F. Jerusalén será el epicentro de bendición en el reino milenario.

*<sup>2</sup> ...y confluirán a él [Jerusalén] todas las naciones. <sup>3</sup> Vendrán muchos pueblos, y dirán: Venid, subamos al monte del SEÑOR, a la casa del Dios de Jacob; para que [Jesús] nos enseñe acerca de sus caminos, y andemos en sus sendas. Porque de Sion saldrá la ley, y de Jerusalén la palabra del SEÑOR. (Is. 2:2-3)*

- G. Muchos gentiles se aferrarán a la manga de un hombre judío, no para perseguirlo, sino para acompañarlos porque la bendición de Dios reposa obviamente en ellos. La gloria de Jesús será tan clara en Jerusalén que todas las naciones irán a Él.

*<sup>23</sup> ... "En aquellos días diez hombres de todas las lenguas de las naciones asirán el vestido de un judío, diciendo: 'Iremos con vosotros, porque hemos oído que Dios está con vosotros.'" (Zac. 8:23)*

---